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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Investigan a pilotos exmilitares por nexo con narco 
La Secretaría de la Defensa identifico a nueve exintegrantes de la Fuerza Aérea por apoyar en 
trasiego de drogas: Reportes 

 
70 Bandas dominan el sur del país 
Narcos, huachicoleros, extorsionadores… 

 
Revela Adán pacto PRIMOR: Van por INE 
Presume titular de Segob “acuerdo político” con el tricolor 

 
Sube a 21 mil mdp cifra olvidada en bancos y ofrecida a la policía 
CNBV. Las instituciones de crédito más grandes concentran 95% de esos recursos, 
abandonados desde hace tres años o más; el monto es equivalente a 19% del presupuesto para 
la Sedena en 2023 

 
Adán López: Pacto con el PRI va más allá del momento 
“Consolidaría la gobernabilidad en el final de sexenio” 

 
“Receta” FMI dar apoyo alimentario generoso 
Monitor Fiscal. Alerta de subsidios generalizados en energía por su alto costo presupuestal 

 
Entra actividad industrial en modo pausa; “se refleja la desaceleración” 
Registra caída de 0.04%, tras cinco meses con avance 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Ejército hace reformas y AMLO las presenta: Guacamaya Leaks  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ejercito-hace-reformas-y-amlo-las-presenta-
guacamaya-leaks 
La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) ha redactado iniciativas de 
reforma de al menos 10 leyes, tres reglamentos y la Constitución Mexicana.  
En la mayoría de estos casos, los proyectos son enviados a la Consejería 
Jurídica del Ejecutivo Federal (CJEF) para ser presentados al Poder 
Legislativo a nombre del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Con las modificaciones propuestas, la Sedena busca que se fortalezcan sus 
capacidades para realizar labores de protección del Espacio Aéreo Nacional; 
modificar el marco legal para la operación de su empresa Olmeca-Maya-
Mexica y abrir la posibilidad de crear firmas en los campos ferroviario y 
aeroportuario, como la nueva aerolínea pública. Además, ha buscado tener 
el control operativo y administrativo de la Guardia Nacional, y que los 
elementos de esta organización tengan fuero de guerra. 
 
Defensores envían misiva a Blinken y Ebrard sobre 
participación de FA  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/12/politica/defensores-envian-misiva-a-
blinken-y-ebrard-sobre-participacion-de-fa/ 
De cara al Diálogo de Alto Nivel sobre Seguridad (DEAN) entre Estados 
Unidos y México, programado para mañana, organizaciones defensoras de 
derechos humanos enviaron una misiva dirigida al secretario de Estado, 
Antony Blinken, y al canciller Marcelo Ebrard, en el que manifestaron tanto 
su preocupación por la participación del Ejército en tareas de seguridad 
pública como la necesidad de realizar mayores acciones para reducir el flujo 
ilícito de armas a territorio mexicano. En la misiva, expusieron que si bien en 
el Entendimiento Bicentenario sobre Seguridad, Salud Pública y 
Comunidades Seguras, adoptado en octubre de 2021, los gobiernos de 
ambos países se comprometieron a abordar el uso problemático de las 
drogas desde un enfoque de salud pública y priorizar la reducción de las 
formas de violencia que más lastiman a las poblaciones, “preocupa 
profundamente que el gobierno mexicano haya redoblado su apuesta por 
el despliegue militar en tareas policiales como eje principal de su modelo de 
seguridad pública”. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ejercito-hace-reformas-y-amlo-las-presenta-guacamaya-leaks
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ejercito-hace-reformas-y-amlo-las-presenta-guacamaya-leaks
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/12/politica/defensores-envian-misiva-a-blinken-y-ebrard-sobre-participacion-de-fa/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/12/politica/defensores-envian-misiva-a-blinken-y-ebrard-sobre-participacion-de-fa/


 

 

 

 
Revela Adán Augusto pacto PRIMOR: ahora van por INE  
https://www.reforma.com/revela-adan-augusto-pacto-primor-ahora-van-por-
ine/ar2485592 
Ciudad de México. - El Secretario de Gobernación, Adán Augusto López, 
adelantó a diputados del bloque mayoritario de Morena que el PRI les 
ayudará a sacar adelante la reforma electoral y a retomar la reforma 
eléctrica. Durante una reunión el auditorio "Aurora Jiménez" con 
legisladores de Morena, PVEM y PT, el funcionario expuso los alcances del 
acuerdo con el PRI, que cedió luego de semanas de exposición de audios 
privados del dirigente nacional, Alejandro Moreno, y de una demanda de 
desafuero en su contra. Señaló que si bien hay diferencias políticas e 
ideológicas, por el bien del País hay que construir acuerdos con ellos. 
"Como dijo alguien: 'París bien vale una misa'; el País bien vale un acuerdo. 
Y ese es un compromiso, a intentar recuperar temas como la reforma 
eléctrica, vamos a intentar construir una verdadera reforma electoral", 
anunció entre aplausos de los diputados, con lo que se rompe aún más la 
alianza legislativa de Va por México. 
 
Acuerdo con PRI, más allá del plan militar; va por reformas 
eléctrica y electoral: Segob  
https://www.milenio.com/politica/acuerdo-con-pri-va-por-reformas-electrica-y-electoral-
segob 
Ciudad de México. - El secretario de Gobernación, Adán Augusto López 
Hernández, reveló que el acuerdo político con el PRI va más allá de la 
reforma constitucional para extender la participación militar en seguridad 
pública hasta 2028, por lo que el gobierno y su partido intentarán recuperar 
la reforma eléctrica y construir una verdadera reforma electoral. 
Al dirigir un mensaje del presidente Andrés Manuel López Obrador a los 
diputados de Morena, PVEM y PT, antes de la discusión y votación de la 
reforma militar, el responsable de la política interior reveló detalles del pacto 
con dirigentes y legisladores priistas en esa materia. 
En su reunión en el Palacio de San Lázaro con las bancadas de la coalición 
Juntos Hacemos Historia, López Hernández relató que el coordinador de la 
facción morenista, Ignacio Mier, le pidió conversar en vísperas del comienzo 
del actual periodo ordinario de sesiones para informarle que los diputados 
del PRI lo buscaron para proponer un acuerdo con el fin de prorrogar la 
presencia de las fuerzas armadas en las calles. 
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Diputados extienden presencia del Ejército hasta 2028; reforma 
va a congresos locales  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-extienden-presencia-del-ejercito-
hasta-2028-reforma-va-congresos-locales 
El pleno de la Cámara de Diputados aprobó la minuta enviada por el Senado 
de la República, que propone que las Fuerzas Armadas realicen tareas de 
seguridad pública hasta el año 2028. Tras ocho horas de debate, se aprobó 
en lo general y en lo particular con 339 votos a favor de Morena, la mayoría 
del PRI, PVEM y PT, así cuatro legisladores del PRD, además de 155 sufragios 
en contra de las bancadas del PAN, MC, y la mayoría del PRD, además de 
dos abstenciones. La minuta incorporó los elementos agregados en el 
Senado de la República, entre las que se incluyen: crear un fondo 
permanente, a partir del ejercicio fiscal 2023, para fortalecer los cuerpos 
policiacos de estados y municipios; que el Ejecutivo Federal presente al 
Congreso de la Unión un informe semestral sobre su desempeño; y la 
conformación de una comisión bicameral. 
 
PRI será clave para plan militar en Congresos estatales  
https://www.milenio.com/politica/pri-clave-plan-militar-congresos-estatales 
El último eslabón para que el Ejército se mantenga en las calles realizando 
labores de Seguridad Pública hasta 2028 pasa por los Congresos estatales, 
y de mantenerse el apoyo del PRI al bloque de Morena-PVEM-PT la reforma 
constitucional podrá ser aprobada con amplio margen en 25 estados de la 
República. Desde la semana pasada el secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López, anunció que realizará una gira por los 32 estados del país 
para dialogar con los diputados locales y asegurar los votos necesarios para 
culminar el proceso legislativo de la reforma constitucional.  
Un recuento hecho por MILENIO revela que Morena cuenta con mayoría 
calificada (50 por ciento más uno) en Baja California, Oaxaca, Sinaloa 
Tabasco y Veracruz, pero con el apoyo de sus aliados PVEM y PT alcanza 
dicho estatus en 15 Congresos estatales, lo que representa un número 
insuficiente a los 17 necesarios para poder publicar el decreto de ley en el 
Diario Oficial de la Federación. 
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Guacamaya Leaks revela nexos entre 9 expilotos de la Sedena 
y el narco  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/guacamaya-leaks-revela-nexos-entre-9-expilotos-
de-la-sedena-y-el-narco 
La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) identificó que al menos nueve 
pilotos exmilitares tienen posibles vínculos con el crimen organizado. 
En un par de documentos de “Inteligencia Aérea” sobre narcotráfico 
encontrados en las filtraciones del grupo Guacamaya, se lee que de 149 
pilotos que han violado alguna ley aeronáutica, ocho fueron integrantes de 
la Sedena; en un segundo reporte se identifica a uno más. 
Al buscar los nombres de los pilotos a quienes la Sedena hace un 
seguimiento se encontraron notas periodísticas en las que se consigna que 
al menos tres de ellos fueron detenidos y relacionados con operaciones del 
narcotráfico: dos en Venezuela y uno en Honduras. A uno de ellos lo 
identificaron como parte del Cártel de Sinaloa. En otro texto, la vinculación 
con el narcotráfico es detallada: “Expiloto de la Fuerza Aérea Mexicana 
realiza actividades de trasiego de droga vía aérea para el Cártel Jalisco 
Nueva Generación (CJNG)”, se lee en un reporte interno de febrero de 2020. 
 
Costó a Gobierno 4,549 mdp más comprar medicinas a UNOPS  
https://www.reforma.com/costo-a-gobierno-4-549-mdp-mas-comprar-medicinas-a-
unops/ar2485506?v=2 
Ciudad de México. - El tiro salió por la culata. El esquema más eficiente y 
barato que buscaba el Gobierno federal para el suministro de medicinas e 
insumos del sector público, terminó en sobrecostos, retrasos y escasez. 
La decisión de desmantelar el anterior sistema de compras consolidadas y 
de contratar a la Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos 
(UNOPS), para adquirir los medicamentos, le costó al erario 4 mil 549 
millones de pesos de más. Más de la mitad de ese dinero corresponde al 
pago por los servicios del organismo de la ONU, que fue de 130 millones de 
dólares, equivalentes a unos 2 mil 700 millones de pesos. 
Los restantes mil 849 millones de pesos corresponden al sobrecosto que el 
sector público pagó por el abasto de medicamentos e insumos, debido a las 
fallas en el convenio con la UNOPS. "A eso hay que agregar los costos 
adicionales por el retraso en las contrataciones", dijo Enrique Martínez, 
director del Instituto Farmacéutico (Inefam). 
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Será la recaudación el gran reto en 2023  
https://www.reforma.com/sera-la-recaudacion-el-gran-reto-en-2023/ar2485627?v=3 
Ciudad de México. - Lograr la meta recaudatoria por el Impuesto Sobre la 
Renta (ISR) y el Impuesto al Valor Agregado (IVA) en 2023 será complicado, 
ya que dependerá del dinamismo económico y las estimaciones de expertos 
sobre el PIB es que crezca por debajo del estimado del Gobierno federal. 
De acuerdo con el Paquete Económico del siguiente año, se espera obtener 
por el cobro de ISR, 2 billones 508 mil millones de pesos, 15.3 por ciento más 
de lo aprobado para este año y 0.8 por ciento más de lo que se estima que 
efectivamente se obtendrá en este 2022. Mientras que por IVA, la proyección 
es recaudar un billón 419 mil millones de pesos, 11.4 por ciento superior al 
aprobado para este este año y 1.5 por ciento mayor al estimado. 
Roberto Colín, integrante de la Comisión de Desarrollo Fiscal 2 del Colegio 
de Contadores Públicos de México (CCPM), consideró que lograr estos 
niveles de recaudación podría complicarse como resultado del panorama 
económico global que apunta a una desaceleración el próximo año. 
 
70 bandas dominan el sur del país  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/70-bandas-dominan-el-sur-del-pais/1545614 
Al menos 70 grupos criminales son los responsables de la violencia y los 
delitos en Veracruz, Guerrero, Oaxaca, Chiapas, Tabasco, Campeche, 
Yucatán y Quintana Roo. De acuerdo con informes de la Secretaría de la 
Defensa Nacional obtenidos por Guacamaya, las bandas hegemónicas son 
el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) y el Cártel de Pacífico, pero 
coexisten grupos independientes dedicados al robo de combustible, tráfico 
de drogas, de migrantes, secuestro, extorsión, robo de transporte de carga, 
de ganado y lavado. Por ejemplo, en Tabasco y Veracruz un hombre 
identificado como Gabo coordina un grupo dedicado a la extracción y venta 
de huachicol. En este último estado domina el CJNG, pero al norte opera el 
Cártel del Golfo. En Campeche el Cártel del Pacífico controla la zona 
fronteriza con Guatemala. En Chiapas proliferan las bandas independientes, 
como Los Collazo Gómez y Chamula Power. Guerrero destaca por la disputa 
entre la Familia Michoacana, Los Tequileros, Guerreros Unidos, CJNG y los 
Beltrán Leyva por el control del tráfico de enervantes. 
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Condena México anexión de territorios ucranios a Rusia  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/12/politica/condena-mexico-anexion-de-
territorios-ucranios-a-rusia/ 
Ciudad de México. México votó este miércoles a favor de la resolución de la 
Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) que 
defiende la integridad territorial de Ucrania y condena la anexión de 
territorios ucranios anunciada por Rusia. La resolución fue aprobada con 143 
votos a favor, 35 abstenciones y cinco votos en contra, incluyendo el de 
Rusia. Desde el lunes, México había anunciado que apoyaría la resolución, 
que fue llevada a la Asamblea General luego de que fue vetada por Rusia en 
el Consejo de Seguridad la semana pasada, donde México también rechazó 
la anexión por parte de Rusia de cuatro regiones ucranianas.  
El representante mexicano ante la ONU, Juan Ramón de la Fuente, dijo ante 
la Asamblea General el lunes que “México defiende la soberanía, la unidad 
nacional, la independencia y la integridad territorial de Ucrania, dentro de 
sus fronteras internacionalmente reconocidas. Así ha sido desde el inicio de 
la guerra”. 
 
Teme EU daño binacional por Sedenaleaks  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/teme-eu-dano-binacional-por-
sedenaleaks/1545626 
El gobierno de Estados Unidos manifestó su preocupación por el reciente 
hackeo que sufrió la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) por parte 
del denominado grupo de hackers Guacamaya, sobre todo por el impacto 
que pudiera tener en las acciones conjuntas contra el crimen organizado, 
reconoció Ricardo Zúñiga, subsecretario Interino de la Oficina de Asuntos 
del Hemisferio Occidental. En conferencia de prensa telefónica desde 
Washington, junto a Todd Robinson, subsecretario de la Oficina de Asuntos 
Internacionales de Narcóticos y Aplicación de la Ley, el funcionario admitió 
que ninguna administración o entidad se encuentran exentas de enfrentar 
una vulneración a su información confidencial. Todos los gobiernos están 
vulnerables a ser hackeados, el trabajo y el esfuerzo tiene que ser conjunto 
porque no solo son entidades de seguridad, pueden ser gobiernos 
municipales o estatales,  
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/silvano-aureoles-le-hace-
un-favorcito-la-4t 
Nos cuentan que ayer, al interior de la Cámara de Diputados, algunos 
legisladores circularon la versión de que el exgobernador de Michoacán, 
Silvano Aureoles Conejo, recibió llamadas que le pedían que ayudara a que 
se avalara la minuta que autoriza extender el uso de las Fuerzas Armadas en 
labores de seguridad pública hasta el año 2028. A su vez, personas dentro 
de la bancada nos confirman que fue el propio Aureoles quien estuvo 
cabildeando con sus cuatro paisanos legisladores para que respaldaran este 
dictamen empujado por Morena, partido que tanto critica el exgobernador. 
Y fue el legislador del Sol Azteca, Javier Huacus, quien confirmó que los 
cuatro diputados michoacanos votarían a favor del proyecto bajo el 
argumento que hacer lo contrario es ir en contra de lo que quiere la 
ciudadanía y que en su entidad la situación es complicada. Si las cosas son 
como dicen, ¿con qué le irán a pagar a don Silvano el “favorcito”? 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-10-13/op235769 
¡QUÉ CASUALIDAD! Horacio Duarte presentó su renuncia como director de 
Aduanas justo ahora que salió a la luz una amplia y tenebrosa red de 
corrupción que opera en las garitas de Baja California, Chihuahua, Colima y 
Tamaulipas. 
LAS DENUNCIAS de empresarios ya tenían tiempo de conocerse, pero ahora 
se sabe, gracias al hackeo de Guacamaya, que las Fuerzas Armadas ya 
estaban enteradas del escándalo. Las acusaciones señalan que tanto 
militares como altos funcionarios del equipo de Duarte exigen el pago de 
sobornos para el paso de mercancías. Y que si alguien se niega a pagar, le 
siembran en sus camiones o contenedores mercancía ilegal ¡y hasta balas! 
ENTRE los supuestamente involucrados en las extorsiones, se menciona al 
director adjunto de Aduanas y mano derecha de Horacio Duarte. Su nombre 
es Juan Carlos Madero Larios y habrá que ver si no lo ascienden pese a las 
acusaciones en su contra. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1524 
Que el canciller Marcelo Ebrard tendrá una reunión bilateral con el titular 
del Departamento de Estado de EU, Antony Blinken, en el contexto del 
Diálogo de Alto Nivel sobre Seguridad hoy en Washington, en el que 
también participará Alejandro Gertz Manero, cabeza de la FGR. Por los 
anfitriones estarán además el fiscal general, Merrick Garland, así como el 
secretario de Seguridad Nacional, Alejandro Mayorkas, y la administradora 
de Usaid, Samantha Power, entre otros, para revisar el tema de la 
implementación del Entendimiento Bicentenario. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
Zelenski en San Lázaro  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/zelenski-en-san-lazaro 
Kiev, Ucrania.- Tal vez les pueda contar que la gente de la capital del país no 
durmió ayer. Tal vez les pueda contar que las sirenas antiaéreas sonaron a la 
1:10 de la madrugada, otra vez a las 5:22 de la mañana y de nuevo a las 7:35 
por temor a que misiles rusos impactaran contra su colonia. Contarles de 
cómo hay un socavón en el área de juegos infantiles del parque central de 
Kiev, y que junto a eso tienen que subirse los niños al pasamanos que 
sobrevivió al misil. Tal vez les pueda contar que los jóvenes no fueron a la 
universidad porque justo enfrente golpeó otro proyectil que dejó una 
alberca no deseada en la calle. Que la gente que iba en el camión a trabajar 
salió corriendo a un búnker, que los que estaban por tomar un tren huyeron 
de los cristales que se les caían encima, que a las abuelas que estaban 
preparando el desayuno en sus pequeños departamentos de la era soviética 
les estallaron sus ventanas en la cara. 
 
Mario Maldonado 
Se va Duarte y desata “batalla maestra” por las aduanas  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/se-va-duarte-y-desata-batalla-
maestra-por-las-aduanas 
Entre carcajadas, Horacio Duarte se despidió este miércoles de su cargo 
como administrador de las aduanas. “Voy a la ‘batalla maestra’”, dijo frente 
al presidente Andrés Manuel López Obrador. Sentados, en Palacio Nacional, 
también estaban el general secretario Luis Cresencio Sandoval y el 
almirante secretario Rafael Ojeda. A los titulares de las Fuerzas Armadas no 
debió haberles causado mucha gracia eso de la “batalla” que traía 
preparado, a modo de chiste, Duarte, pues ambos van a disputarse el control 
de las aduanas. Será uno más de los pleitos entre ambos secretarios.  
No fue coincidencia que ayer también apareciera junto a los titulares de la 
Sedena y la Marina el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, ya 
que más tarde en sus oficinas se discutió quién será el sustituto de Duarte 
al frente de la Agencia Nacional de Aduanas. La propuesta que hasta el 
momento tiene más fuerza apunta a que un general del Ejército tomará las 
riendas del organismo. 
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Salvador García Soto 
La 4T va contra el INE y dice tener “pacto con el PRI”  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/la-4t-va-contra-el-ine-y-
dice-tener-pacto-con-el-pri 
En el Gobierno federal han decidido que este es el momento de ir por la 
Reforma Política que propuso el presidente López Obrador y que pretende 
sustituir al Instituto Nacional Electoral por un nuevo organismo comicial 
denominado Instituto Nacional de Elecciones y Consultas, además de 
eliminar los Organismos Públicos Locales (OPLES), reducir el financiamiento 
a los partidos políticos y disminuir el número de diputados y senadores 
plurinominales. La decisión se tomó desde Palacio Nacional y el encargado 
de operar la aprobación de las 18 modificaciones constitucionales que 
implica esta reforma es el secretario Adán Augusto López. El cálculo que 
están haciendo en la 4T es que, después de haber logrado el apoyo del PRI, 
tanto en la Cámara de Diputados, con la negociación con Alejandro Moreno 
Cárdenas y Rubén Moreira, como en el Senado con al menos 9 senadores 
priistas que apoyaron la reforma militar al quinto transitorio, las condiciones 
están dadas para que la Reforma Política alcance la mayoría calificada y 
pueda entrar en vigor el próximo año, antes de que comience el proceso 
electoral federal del 2024, con lo cual la elección presidencial, que es la que 
más importa a López Obrador, ya podría ser organizada por el nuevo 
Instituto Electoral y no por el actual INE con el que ha tenido fuertes 
diferencias por su autonomía. 
 
Héctor de Mauleón 
La violencia en Sonora tiene nombre y apellido  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-violencia-en-sonora-tiene-
nombre-y-apellido 
Jesús Humberto Limón López, alias Chubeto, jefe del grupo criminal Los 
Cazadores, cayó en poder de fuerzas federales el 6 de noviembre de 2021, 
tras un enfrentamiento ocurrido en Altar, Sonora.  Se consideraba que 
Limón López operaba para el Cártel de Sinaloa, concretamente para los hijos 
del Chapo Guzmán, Jesús Alfredo, Ovidio e Iván Archibaldo, el tráfico de 
mariguana, cocaína, fentanilo, heroína y crystal en la frontera de Sonora.  
La Fiscalía Especializada en Delincuencia Organizada lo había ubicado 
como autor intelectual de un sinfín de asesinatos, producto de la pugna que 
Los Cazadores mantienen con grupos ligados a Ismael El Mayo Zambada y 
Rafael Caro Quintero.   
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La caída de Chubeto desató en Altar un infierno de caminos y carreteras 
bloqueadas. Sicarios de su grupo incendiaron tractocamiones y autos, y 
sembraron “ponchallantas” en las carreteras para evitar la llegada de fuerzas 
federales. 
 
Sergio Sarmiento 
Robar a los viejos  
https://www.reforma.com/robar-a-los-viejos-2022-10-13/op235771 
"Cuando hay un solo ladrón, es robo. Si son mil, se llama impuesto". Vanya 
Cohen 
El gobierno es insaciable. No solo cobra Impuesto Sobre la Renta, IVA, 
predial, IEPS y muchos otros, sino que, además, si te descuidas, te puede 
quitar tus ahorros bancarios. La disposición existe desde hace tiempo y 
despoja de sus recursos principalmente a las personas de mayor edad. 
Hasta ahora el botín de este robo en despoblado, que quizá deberíamos 
llamar "en olvido" para ser más precisos, se utilizaba para la "beneficencia". 
Ahora los políticos quieren tomarlo para financiar los gastos del gobierno en 
seguridad pública.  
El artículo 61 de la Ley de Instituciones de Crédito ha legalizado este robo 
desde hace años. El primer párrafo establece que los montos depositados 
en cuentas bancarias que "no tengan fecha de vencimiento" o que "se 
renueven en forma automática", y "en el transcurso de tres años no hayan 
tenido movimiento por retiros o depósitos..., deberán ser abonados en una 
cuenta global que llevará cada institución para esos efectos". 
 
Carlos Marín 
Dicotómico juez de consigna  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/dicotomico-juez-de-
consigna 
En la causa penal contra los cuatro militares a quienes la Fiscalía General de 
la República imputa responsabilidad en la desaparición y el asesinato de los 
normalistas de Ayotzinapa, el auto de formal prisión da por ciertas 
declaraciones aisladas, inconsistentes e insuficientes de criminales 
acogidos por la Unidad Especial de Investigación y Litigación del caso como 
testigos. Así falló Enrique Beltrán Santes, juez Segundo de Distrito de 
Procesos Penales Federales en Toluca.  
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La fiscalía especial pervirtió sus funciones cuando la encabezó quien por 
flagrante conflicto de interés nunca la debió encabezar (terminó 
renunciando): Omar Gómez Trejo, el faccioso ex secretario técnico del Grupo 
Interdisciplinario de Expertos Independientes que sin peritaje científico 
negó la quema de cuerpos en el basurero de Cocula (pese a las evidencias 
recabadas por la extinta PGR, cinco especialistas de prestigio mundial, el 
Equipo Argentino de Antropología Forense y la Comisión Nacional de los 
Derechos Humanos). 
 
Joaquín López-Dóriga 
Los engaños de la pandemia  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/los-enganos-de-la-
pandemia 
Quieren hacer creer que solo porque él lo dice es verdad. Y eso es mentira. 
Florestán 
Este gobierno de la 4T siempre subestimó la pandemia de covid para ocultar 
su incapacidad sanitaria. Por eso el subsecretario Hugo López-Gatell, el zar 
anticovid al servicio ideológico del presidente López Obrador, se fue por las 
mentiras con absurdos como estos: el covid no representa una amenaza, la 
influenza mata más que el covid, no se necesitan hospitales especiales para 
pacientes con covid, es una enfermedad de moderada a baja gravedad, es 
más leve que la influenza, y la monumental: 60 mil muertes por covid es el 
escenario más catastrófico. Hoy superan el medio millón y él, como si nada. 
Por su parte, el Presidente al inicio de la pandemia declaraba: Hay que 
abrazarse, no pasa nada, no dejen de salir, y la que quedará como un 
referente de su política sanitaria: Nos vino como anillo al dedo. 
 
Enrique Quintana 
¿Cómo será la recesión que viene?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/10/13/como-sera-la-
recesion-que-viene/ 
La mayor parte de los expertos ya no se pregunta si habrá una recesión 
global o no en los siguientes meses. La duda que flota es de qué 
profundidad será y cuál su duración. En la reunión anual del Fondo 
Monetario Internacional y del Banco Mundial en Washington, que es como 
la cumbre financiera anual, la discusión principal es el incierto escenario de 
la inflación, las tasas de interés y de la posible recesión.  
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Los pronósticos del FMI, que fueron dados a conocer hace un par de días, 
establecen que la economía norteamericana solo crecería en 1 por ciento en 
el 2023. Ese 1 por ciento promedio probablemente se componga de cifras 
negativas en el primer trimestre o incluso en el segundo y un efecto de 
rebote en la segunda mitad del año. En el caso de Europa, la situación es 
mucho peor. El estimado de crecimiento para la zona euro es de apenas 0.5 
por ciento. Pero en los casos de Alemania e Italia, las economías número 1 y 
3 de la región, la expectativa es que haya una cifra negativa para todo el año. 
 
Raymundo Riva Palacio  
Los gritos de la guacamaya  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/10/13/los-gritos-de-
la-guacamaya/ 
La reunión de gabinetes de seguridad entre México y Estados Unidos, que 
se llevará a cabo hoy en Washington, enfrentará al más débil gobierno 
mexicano, y con la mayor vulnerabilidad política ante sus contrapartes, al 
realizarse en un contexto de humillación para el Ejército y las fuerzas 
federales por la sumisión, por omisión, ante los cárteles de la droga. El 
hipertexto lo proveen los correos de la Secretaría de la Defensa hackeados 
por el grupo que se autollama Guacamaya. Son millones de mensajes 
extraídos de sus sistemas de seguridad, pero unos cuantos encontrados al 
azar en un inmenso volumen de 36 mil documentos, que son la primera 
puerta que abrió Guacamaya mientras se terminan de descargar los seis 
terabytes que ha proporcionado selectivamente, abrieron una ventana a la 
información sobre el crimen organizado. 
 
Darío Celis 
El ‘modus operandi’ de Vitol  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/10/13/el-modus-operandi-de-
vitol/ 
VITOL ES UNA una empresa líder en comercialización de energía y materias 
primas con sede en Suiza y de propiedad holandesa, con operaciones 
concentradas en Ginebra, Londres, Houston y Singapur. Sin embargo, se ha 
probado ya en varias ocasiones que la empresa opera bajo esquemas de 
corrupción y nepotismo sobre todo en la región de América Latina, donde 
Brasil, Ecuador y México son bastiones.  
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En un comunicado publicado por el Departamento de Justicia de Estados 
Unidos en diciembre de 2020, se explicó que, durante 15 años, Vitol pagó 
millonarias sumas de dólares en sobornos.  
El gigante que preside Rusell Hardy corrompió a numerosos funcionarios en 
tres países distintos para obtener ventajas competitivas inadecuadas que 
resultaron en beneficios ilícitos significativos para la firma.  
La compañía pagó sobornos en esos tres países para asegurarse 
información privilegiada y que se les favoreciera en la concesión de 
contratos con las empresas energéticas estatales de estos países. 
 
Martha Anaya 
A dos guamazos la alianza 
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/10/13/dos-guamazos-la-alianza-
448085.html 
Hicieron el uno-dos: En la mañanera, el presidente anunció la renuncia de 
Horacio Duarte a la Administración General de Aduanas para irse a una 
nueva tarea al Estado de México, donde habrá elecciones para gobernador 
el próximo año: “¡Voy a la batalla maestra!”, proclamó feliz el de Morena. 
Al poco rato, en la Cámara de Diputados, el secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López, desnudó cómo fue que alcanzaron el acuerdo con el PRI 
para extender la permanencia del Ejército en las calles hasta 2028 y, 
además, la posibilidad de sacar adelante juntos la Reforma Electoral y 
retomar la Reforma Eléctrica.  
Dos estocadas en sincronía a la falleciente alianza de Va por México (PAN, 
PRI, PRD), y a la apenas convocada a nacer, de la mano de UNID@S, para 
derrotar a Morena y al gobierno de López Obrador en las elecciones del 
Edomex y Coahuila, en 2023 y la presidencial de 2024. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

«Ninguna minera entrará a nuestro territorio comunitario», 
aseguran pueblos de Guerrero  
https://desinformemonos.org/ninguna-minera-entrara-a-nuestro-territorio-comunitario-
aseguran-pueblos-de-guerrero/ 
Guerrero. - «A pesar de seguir invadidos por concesiones mineras que el 
gobierno federal actual se negó a cancelar, no ha logrado entrar ni entrará 
una sola empresa minera a nuestro territorio comunitario», aseguraron los 
pueblos indígenas y afromexicanos de Guerrero que integran el Concejo de 
Autoridades Agrarias en Defensa del Territorio (CRAADET). 
En el marco del décimo aniversario del Concejo, las autoridades agrarias 
denunciaron que ni el gobierno federal ni el estatal han cancelado las 
concesiones mineras en la entidad ni han detenido las reuniones con los 
empresarios del sector que facilitan las inversiones y promueven «el falso 
desarrollo que deja la minería». 
Posicionamiento político del CRAADET 
A todos los pueblos originarios y afromexicanos de México 
Al gobierno Federal 
Al gobierno del estado de Guerrero 
Aprovechamos para también denunciar el triste papel que realiza la 
Procuraduría Agraria del estado de guerrero al negarse, sin argumentación 
legal y razonada, la inscripción de los acuerdos que todos los pueblos 
integrantes del CRAADET hemos manifestado a través de nuestras 
asambleas agrarias y de nuestros reglamentos internos y estatutos 
comunitarios porque su negación viola de manera integral todos nuestros 
derechos que como pueblos campesinos y como pueblos originarios 
tenemos… por qué en el RAN bloquean nuestros actos de toma de 
decisiones autónomas y libres que defienden nuestro territorio y nuestros 
usos y costumbres… 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
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Tren Maya: A la 4T 'le duele el codo' con Tramo 7... y ofrece 14 
pesos por metro a ejidatarios 
https://www.radioformula.com.mx/nacional/2022/10/12/tren-maya-la-4t-le-duele-el-codo-
con-tramo-7-ofrece-14-pesos-por-metro-ejidatarios-734887.html 
Ejidatarios de Valentín Gómez Farías, en el municipio de Calakmul, 
Campeche —por donde pasará el Tramo 7 del Tren Maya—, acusaron que 
los funcionarios encargados de las negociaciones del proyecto les ofrecen 
14 pesos por metro cuadrado para expropiar sus tierras; mientras que la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE) les pagó casi 5 veces ese monto, 
65.91 pesos, hace seis años, de acuerdo con Nicolás Feldman, comisario 
ejidal en entrevista para Grupo Fórmula. Los pobladores piden que se les 
pague, por la expropiación de la tierra, la misma cantidad que la CFE les dio 
por el concepto de servidumbre de paso para la ampliación del derecho de 
vía en 2016, sumado el incremento de la inflación. Mientras que las 
autoridades de la 4T plantean ofrecer un pago de 14 pesos, los ejidatarios 
consideran que lo justo es alrededor de 90.86 pesos por metro cuadrado, es 
decir 6.5 veces más. El comisario ejidal de Gómez Farías señaló que en las 
reuniones con el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), el 
Instituto de Administración y Avalúos de Bienes Nacionales (Indaabin), 
personal especial para los asuntos del Tren Maya de la Procuraduría Agraria 
y la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) se les presentó una primera 
oferta por 794 mil 583 pesos para una afectación de 9 hectáreas, lo que 
significa que buscaban pagarles 8.82 pesos por metro cuadrado. 
 
Cumplen diez días de bloqueo en vías del tren del Ismo de 
Oaxaca  
https://www.nvinoticias.com/oaxaca/general/cumplen-diez-dias-de-bloqueo-en-vias-del-
tren-del-ismo-de-oaxaca/137720 
Oaxaca. - Hoy se cumplen diez días de que ejidatarios de Estación Mogoñé, 
del municipio de San Juan Guichicovi, bloquean las vías del Ferrocarril del 
Istmo de Tehuantepec, afectando con ellos las obras del Corredor 
Interoceánico, para exigir a la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu) un pago justo por las más de 3 mil hectáreas que les fueron 
asignadas por resolución presidencial. La protesta impide el avance de los 
trabajos de la modernización y reconstrucción de las vías del tren que 
forman parte del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT). 
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Los manifestantes rechazan el avalúo de 22 mil pesos por hectárea que la 
dependencia federal hizo, por lo que exigen un nuevo avalúo de sus tierras, 
ya que ellos consideran un pago de 80 mil pesos por hectárea. 
Por su parte, la Sedatu, en coordinación con la Procuraduría Agraria (PA), 
el Registro Agrario Nacional (RAN) y el Fideicomiso Fondo Nacional de 
Fomento Ejidal (Fifonafe), informó que mantiene el diálogo y voluntad 
política para atender conforme a la ley el conflicto agrario que prevalece 
desde hace 43 años en el ejido Estación Mogoñé. 
 
Nombraron a representantes sin avisarles, se quejan ejidatarias 
de Los Laureles, Totolapan  
https://suracapulco.mx/impreso/2/nombraron-a-representantes-sin-avisarles-se-quejan-
ejidatarias-de-los-laureles-totolapan/ 
Guerrero, Chilpancingo. - Ejidatarias de Los Laureles, municipio de San 
Miguel Totolapan, denunciaron que autoridades agrarias nombraron a los 
representantes ejidales a espaldas de un grupo de sus integrantes, a pesar 
de que el 5 de agosto pasado acordaron que antes habría una conciliación 
entre los dos grupos que aspiran a representar el ejido. La ejidataria y 
asesora de Los Laureles, Beatriz Oyarzabal, declaró ayer en Chilpancingo 
que saben que ya hay representantes ejidales porque las autoridades 
agrarias federales y estatales comenzaron a realizar el deslinde del ejido 
para resolver el conflicto agrario que tienen con Coronillas, del mismo 
municipio. Dijo que la mayoría de los ejidatarios hombres están excluyendo 
a las ejidatarias, algunas madres solteras, otras viudas o con sus esposos en 
Estados Unidos que tienen que estar al frente de sus derechos ejidales. 
Agregó que tienen conocimiento de que la delegación de la Procuraduría 
Agraria (PA) con representantes de la Secretaría de Desarrollo Agrario y 
Territorial y Urbano (Sedatu) están haciendo los trabajos, “y entendemos 
que funcionarios de estas dependencias fueron los que convalidaron la 
elección de los representantes ejidales”, declaró la abogada. 
 
Desagradable sorpresa para usuarios por día descanso  
https://www.laopinion.net/desagradable-sorpresa-para-usuarios-por-dia-descanso/ 
Veracruz, Tuxpan. - Personas que arribaron a lo largo del día a diversas 
oficinas gubernamentales en espera de avanzar con algunos trámites se 
encontraron con la sorpresa de que no sería posible, ya que el pasado 12 fue 
considerado no hábil por la conmemoración del Día de la Raza. 
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Tal fue el caso del Tribunal Agrario Unitario que lleva los procesos de cientos 
de ciudadanos de municipios de toda la región norte del estado y qué se 
mantuvo cerrado a lo largo del día. A las afueras del edificio fue colocado un 
documento con la siguiente información, “Se comunica a campesinos, 
abogados, funcionarios de la Procuraduría Agraria, servidores del Tribunal 
Unitario Agrario, así como cualquier persona interesada, que el Tribunal 
Superior Agrario en sesión plenaria administrativa por acuerdo general de 
fecha 5 de enero de 2022, acordó la suspensión del día 12 de octubre del año 
en curso, por lo cual no correrán términos en los procedimientos agrarios 
qué se tratan el Tribunal Unitario del Distrito 32, reanudándose labores el día 
13 de octubre del presente año”. 
Aunque el documento firmado por la Secretaría de Acuerdos, Karla Liliana 
Rosas Reyes fue colocado desde el pasado 10 de octubre, algunas personas 
aseguran que no supieron de la disposición y arribaron a las oficinas con 
documentos en mano en espera de ser atendidos. 
 
Jornaleros de Chetumal denuncian abusos en el proyecto del 
Tren Maya  
https://playaaldia.com/chetumal/jornaleros-de-chetumal-denuncian-abusos-en-el-
proyecto-del-tren-maya/ 
Quintana Roo. - Alrededor de 50 habitantes de la alcaldía de Nicolás Bravo 
denunciaron explotación en los trabajos de apertura de brechas para el 
tramo 7 del Tren Maya, que corre Bacalar–Escárcega, porque además de 
laborar en condiciones infrahumanas, solo les entregan una parte de su 
sueldo. Lorenzo Buendía Castillo, explicó que únicamente les dan dos mil 
300 pesos, pero el papel que firman dice que el sueldo debe ser de tres mil 
800 pesos. A ello se suma que trabajan desde las 7:00 de la mañana, hasta 
las 6:00 de la tarde. Este no es el único abuso que se denuncia dentro del 
proyecto del Tren Maya 23 ejidatarios de Alfredo V. Bonfil presentaron dos 
demandas en contra del proceso de pago de sus tierras para el tramo 4 por 
parte del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), al calificarlo de 
“poco transparente y corrupto”.  
El mismo día, un grupo de ejidatarios bonfileños interpuso un amparo 
indirecto ante el Juzgado de Distrito con sede en Cancún, en contra de 
Fonatur y la Procuraduría Agraria delegación Quintana Roo, por negarse a 
transparentar la cantidad que se le pagó al Ejido Alfredo V. Bonfil como 
indemnización por el uso de sus tierras para el tramo 4 del Tren Maya. 
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Se reúne Diputada Federal con ejidatarios  
https://www.elbuentono.com.mx/se-reune-diputada-federal-con-ejidatarios/ 
Veracruz, Córdoba. - Dentro de su agenda de trabajo la Diputada Federal 
por el Distrito XVI con cabecera en esta ciudad, Martha Rosa Morales 
Romero, sostuvo una reunión con ejidatarios y comunales de la región 
centro del estado de Veracruz y de Guerrero. En dicha reunión se escuchó 
de primera mano las preocupaciones de cada uno de ellos y a su vez Morales 
Romero se comprometió a apoyarlos desde la máxima tribuna del Congreso 
en San Lázaro. “Es un honor para mí apoyarlos y velar por sus 
preocupaciones”, dijo la diputada. También se conformó la primera 
coordinadora de comisariados ejidales de la zona centro de Veracruz 
dejando un recordatorio que “el campo es la base de toda nuestra Nación”. 
“Agradecemos la participación del Registro Agrario Nacional (RAN) y de la 
Procuraduría Agraria para acercar y facilitar el apoyo a nuestros amigos de 
la región y sus ejidos”, expresó la Diputada. Cabe recordar que Morales 
Romero, desde que tomó posesión como legisladora, se ha caracterizado 
por ser una Diputada cercana a la gente de su Distrito. 
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DOF: 13/10/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5668037&fecha=13/10/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se abroga el diverso por el que se desincorpora del 
régimen de dominio público de la Federación, una superficie de 865.39 
metros cuadrados de terrenos ganados al mar, localizada en Playa El 
Borrego, localidad y Municipio de San Blas, Estado de Nayarit, y se autoriza 
su enajenación a título oneroso a favor del C. Antonio Robles Arambul, 
publicado el 13 de noviembre de 2012. 
 
Programa Nacional de Reconstrucción invierte 6 mil 500 mdp 
en Puebla  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/programa-nacional-de-reconstruccion-invierte-6-mil-
500-mdp-en-puebla 
Puebla. - El Programa Nacional de Reconstrucción (PNR) que coordina la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) ha realizado 12 
mil 951 acciones para reconstruir inmuebles dañados por los sismos del 2017 
y 2018 en Puebla, con una inversión de seis mil 500 millones de pesos (mdp). 
La subsecretaria de Ordenamiento Territorial y Agrario de la Sedatu y 
comisionada nacional de Reconstrucción, Edna Vega Rangel, reportó que 
se han intervenido 113 municipios poblanos para reconstruir viviendas, 
escuelas, centros de salud e inmuebles con valor cultural.  
Informó que se registra a la fecha el 87% de las acciones como concluidas, 
el 8% en proceso y el 5% por iniciar; además los trabajos han generado 50 
mil empleos directos y 152 mil indirectos. 
Mediante los recursos asignados al PNR del 2019 al 2022, en Puebla se han 
realizado 723 acciones para rehabilitar escuelas y centros educativos con 
773 mdp; y mil 565 mdp para reconstruir 11 mil 806 viviendas dañadas. 
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Continúa el trabajo coordinado entre autoridades para 
clausurar el tiradero a cielo abierto Las Matas  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/continua-el-trabajo-coordinado-entre-autoridades-
para-clausurar-el-tiradero-a-cielo-abierto-las-matas 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, junto con el 
gobierno de Veracruz y las autoridades municipales siguen trabajando de 
manera coordinada en atención a la problemática del tiradero a cielo 
abierto conocido como Las Matas, el cual, por su localización en zona de 
humedales y la falta de infraestructura requerida por la normatividad 
ambiental, debe ser clausurado y saneado para implementar un programa 
integral de mantenimiento y monitoreo.  
Asimismo, en el ámbito de sus atribuciones y capacidades presupuestales, 
se implementan acciones relacionadas a la gestión integral de los residuos 
para contar con infraestructura necesaria en beneficio de la salud y del 
medio ambiente de los habitantes de la zona.  
Entre ellas destaca la clausura de Las Matas y la gestión de un nuevo sitio de 
disposición integral de los residuos a escala intermunicipal, con el apoyo del 
Banco de Obras y Servicios Públicos (Banobras). 
 
Impulsa RAN organización de mujeres agraristas de Ciudad de 
México  
https://www.gob.mx/ran/articulos/impulsa-ran-organizacion-de-mujeres-agraristas-de-
ciudad-de-mexico?idiom=es 
Con el fin de seguir trabajando en los retos que enfrentan las mujeres en el 
ejercicio pleno de sus derechos agrarios, el Registro Agrario Nacional (RAN) 
impulsó la primera Reunión Estatal de Mujeres Agraristas de la Ciudad de 
México, quienes se organizaron con el fin de defender y exigir la titularidad 
de sus derechos. Al evento realizado en la representación del RAN en la 
capital del país, acudieron poco más de 50 mujeres de diversos núcleos 
agrarios de siete alcaldías, quienes dialogaron sobre los retos y 
oportunidades que enfrentan para defender sus derechos y propusieron 
promover la participación e integración de mujeres en los cargos de 
representación de sus territorios, impulsar apoyos económicos y apoyar en 
la gestión de sus trámites agrarios y productivos. 
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Gabriela Rangel Faz, coordinadora de asuntos de género e indígenas en el 
RAN, destacó que en la Ciudad de México hay más mujeres involucradas en 
los núcleos agrarios, aunque aún sigue siendo baja su participación en los 
órganos de representación, pues alcanzan sólo el 36 por ciento, por lo que 
hay que seguir trabajando en la organización colectiva. 
 
Impulsan transporte público con planeación  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/impulsan-transporte-publico-con-
planeacion/1545631 
Román Meyer, titular de la Sedatu, explicó que 75% del presupuesto de 
inversión favorece al transporte privado. La movilidad en los estados de la 
República está estrechamente vinculada con la planeación urbana y debe 
estar alineada con las inversiones que se destinarán en calles y avenidas 
para favorecer el transporte público de pasajeros, afirmó Román Meyer, 
titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). 
Con David Páramo en Imagen Multicast, el titular de Sedatu destacó que 
con la implementación del Sistema Nacional de Movilidad y Seguridad Vial, 
a la que sumaron representantes de los 32 estados del país, se pretende 
contar con una ruta crítica que sirva para transitar hacia una política pública 
que favorezca la homologación de reglamentos de tránsito y un transporte 
público bien planeado, en coordinación con autoridades municipales, 
gobiernos estatales y federal. Meyer Falcón expuso que ocho de cada diez 
mexicanos utilizan el transporte público para llegar a su destino, sin 
embargo, 75% del presupuesto que se invierte en ese rubro favorece al 
transporte privado. 
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